

Señor presidente de la Cámara de Representantes... señor presidente de la Cámara de Senadores... señora presidente del Tribunal Supremo y toda la Corte Suprema de Kansas... miembros de mi gabinete... líderes de las tribus de Kansas... y todos los funcionarios constitucionales y legisladores reunidos, es un honor para mí hablar con ustedes esta noche.

También es un honor darle la bienvenida al teniente gobernador David Toland y a su familia: su esposa Beth y sus hijos Caroline y William.

El año pasado, por estas fechas, estuve aquí y repasé el inmenso cambio que nuestro estado había logrado en solo cuatro años: cuatro años consecutivos de presupuestos equilibrados... Cuatro años consecutivos de escuelas totalmente financiadas... logrando el proyecto de desarrollo económico más grande en la historia de nuestro estado. Declaré que el estado de nuestro estado era muy sólido.

Pero, aunque alcanzar la excelencia es difícil... mantener esa excelencia es aún más difícil. Sin embargo, eso es exactamente lo que hemos hecho, juntos.

El año pasado, Kansas atrajo más inversión empresarial per cápita que cualquier otro estado del país. Este año, Kansas es el #1, otra vez.

Hace dos años, gracias a esa afluencia de nuevos puestos de trabajo, alcanzamos tasas de desempleo históricamente bajas. Fue así que alentamos a más pobladores de Kansas a unirse a la fuerza laboral y les dimos las herramientas y la capacitación que necesitaban. Ahora, hay más kanseños trabajando que nunca antes en la historia del estado.

Cerramos el 'Banco del Departamento de Transporte, KDOT por sus siglas en inglés', asegurándonos de que los dólares de infraestructura se utilizaran realmente para carreteras, puentes, trenes y banda ancha. Solo este año, mi administración trabajó en 450 proyectos de infraestructura, y conectamos otros 9,000 hogares y negocios a Internet de alta velocidad.

Hicimos inversiones récord para arreglar nuestro sistema de hogares de crianza temporal o *foster care*, para mantener unidas a las familias y para mejorar la salud mental. El trabajo ha dado sus frutos. Hoy en día, hay menos niños que ingresan a nuestro sistema de hogares de crianza temporal o *foster care* que en cualquier otro momento en los últimos 20 años.

Aprobamos \$1,000 millones en recortes de impuestos para las familias, para los exmilitares o veteranos, para los propietarios de viviendas, para los agricultores y para los ganaderos. Eso es 1,000 millones de dólares en recortes de impuestos.

Luego, nos unimos, republicanos y demócratas, para hacer aún más: eliminamos el impuesto a los alimentos.

Apenas la semana pasada, vimos reducirse el impuesto a los alimentos nuevamente, devolviendo \$150 millones de dólares adicionales a los bolsillos de los habitantes de Kansas.

Antes de que nos demos cuenta, el impuesto a los alimentos no existirá en absoluto. En el 2025, o quizás antes, se eliminará por completo, desaparecerá y nunca más se volverá a cobrar.

Estoy orgullosa de estar aquí y decirles, sin ninguna duda, una vez más, que **el estado de nuestro estado es sólido.**

Pero... también estoy aquí para decirles: vamos a seguir haciéndolo más sólido.

Ahora bien, no es que no hayamos cometido errores. Por ejemplo, cuando pensé que podía diseñar la nueva placa estatal desde la computadora de mi casa en Cedar Crest... eso sí que fue un error.

Y cuando se comete un error, se asume y se arregla.

Así que hicimos lo correcto. Sometimos los nuevos diseños a votación de la gente, porque en Kansas, cuando la gente apoya firmemente algo, los escuchamos y tomamos acción, ¿verdad?

Por favor, quédense con eso en mente, volveré a hablar de ello en unos minutos.

Escuchando a los habitantes de Kansas... priorizando la responsabilidad fiscal y manteniendo la gobernanza estable, hemos construido una base sólida para nuestro estado. Ahora, estamos en posición de mirar hacia el futuro. De dejar de preocuparnos por cada informe mensual de ingresos y, en cambio, soñar en grande con el próximo año ... la próxima década... el próximo siglo.

A medida que avanzamos en Kansas, es fundamental que no perdamos de vista lo que hace que nuestro estado sea único. Que preservemos lo que significa ser un kanseño... lo que es fundamental en nuestra identidad. **Y eso es la zona rural de Kansas.**

Kansas es, en el fondo, un estado del tipo de un pueblo pequeño. Un millón de personas, un tercio de nuestra población vive en comunidades con menos de 40 personas por milla cuadrada. Las personas que trabajan en la industria más importante de nuestro estado no usan trajes; usan botas. Nos enorgullecemos de ser la sal de la tierra, personas que trabajamos duro pero que siempre nos tomamos el tiempo para cuidar a nuestros vecinos.

Eso no quiere decir que nuestros centros más urbanos no sean importantes, por supuesto que lo son. Pero en muchos sentidos, dependen de nuestras zonas rurales. Dependen de los cultivos que

crecen en el oeste de Kansas, de la energía que se produce en el centro de Kansas. Cuando a los habitantes rurales de Kansas les va bien, a todos los habitantes de Kansas les va bien.

Es por eso que hemos hecho que el empoderamiento de nuestras comunidades rurales sea un punto focal de nuestra administración. Revivimos el Programa *Main Street* para reconstruir los centros de nuestras ciudades pequeñas.

Y gracias al teniente gobernador Toland y al Departamento de Comercio, se están abriendo más negocios en los pueblos pequeños en todo nuestro estado.

Cherryvale obtuvo recientemente una planta de molienda de soja de 400 millones de dólares. Cerca de Colby, *McCarty Family Farms* cortará la cinta de la ampliación de su planta de productos lácteos y condensación esta primavera. Y en Wathena, *Summit Truck Bodies* pronto terminará la expansión de sus instalaciones de fabricación.

Sin embargo, sabemos que todavía tenemos problemas que abordar. Las ciudades pequeñas luchan por atraer a los trabajadores que necesitan. Es difícil conseguir viviendas seguras y asequibles, mientras que los impuestos a la propiedad siguen aumentando. Estamos perdiendo a nuestros agricultores y ganaderos por suicidio. Y demasiados de nuestros hijos y nietos continúan yéndose de casa en busca de mejores oportunidades.

Muchos de ustedes lo saben. Al igual que yo, están hablando todo el tiempo con pobladores de Kansas que están preocupados por el futuro.

Ese futuro, el futuro de las zonas rurales de Kansas, es lo que quiero abordar esta noche.

Porque, a pesar de estar fuertes como estado en general, si queremos alcanzar nuevas alturas, no podemos simplemente apoyar el crecimiento en Overland Park, en Wichita, en Topeka y en Lawrence. Garden City, Independence y Goodland también necesitan nuestra atención.

Esta noche, quiero hablar sobre cinco de los retos que enfrentan las comunidades rurales y lo que nosotros, la gobernadora y la legislatura, podemos hacer para abordarlos. Estas no son solo mis principales prioridades para esta próxima sesión, sino para el resto de mi tiempo en el cargo... cinco áreas en las que podemos crear un futuro mejor para las zonas rurales de Kansas y, por lo tanto, para nuestro estado en su conjunto.

Comencemos con el cuidado de la salud . En pocas palabras, a nuestros hospitales rurales no les está yendo bien. Solo en la última década, ocho han cerrado, incluido el Hospital Herington, que cerró sus puertas en octubre después de 104 años de funcionamiento. Poco después de eso, Ft. Scott perdió su sala de emergencias, un golpe en el estómago para la comunidad después de la pérdida de su hospital hace cuatro años.

Otros 59 hospitales de Kansas están en peligro de seguir este camino.

Es decir, 59 de 102, más de la mitad.

Debido a que muchos de nuestros hospitales penden de un hilo, estos se ven obligados a aumentar los costos a los pacientes y a despedir a los trabajadores de salud. Como resultado, los condados aumentan los impuestos a la propiedad en un último esfuerzo por mantener esos hospitales a flote... y, cuando eso falla, los kanseños deben conducir distancias cada vez más largas para recibir atención básica.

Gran parte del problema se reduce a una cosa: demasiados habitantes de Kansas no tienen seguro médico. En particular, los trabajadores de Kansas que no tienen seguro basado en el empleador, pero que ganan demasiado dinero para calificar para nuestro programa actual de Medicaid. Estos son los kanseños que trabajan en sus restaurantes locales de comida rápida, que cuidan a sus padres ancianos en los hogares de ancianos, que cuidan a sus hijos para que ustedes puedan trabajar.

Ahora, ¿recuerdan cuando estaba hablando de las placas, y lo que dije acerca de escuchar a los habitantes de Kansas cuando apoyan firmemente algo?... ¿como cuando casi el 80% apoya algo?

Si están escuchando, sabrán que estamos hablando de expandir Medicaid. El apoyo para la expansión de Medicaid ha crecido a pasos agigantados. Hemos visto a líderes de comunidades como Hays y Russell, alguaciles, líderes religiosos, agricultores y ganaderos, y una muestra representativa de líderes empresariales, subirse al carro. Pero también he escuchado algunas de las preocupaciones de la oposición sobre el costo y la equidad.

El mes pasado, propuse un proyecto de ley que se elaboró teniendo en cuenta sus preocupaciones: la *Ley de reducción de costos de atención médica para todos los habitantes de Kansas*.

Para aquellos de ustedes preocupados de que esto permita que los "adultos sanos" estafen al sistema, se incluye un requisito de trabajo con excepciones con sentido común para exmilitares o veteranos, personas que prestan cuidados, estudiantes y personas con condiciones médicas.

Para aquellos preocupados por el hecho de que las cárceles del condado han estado asumiendo la carga de pagar la atención médica de los reclusos, esto garantiza que se puedan destinar esos recursos a la seguridad pública.

Y, lo que es más importante, para aquellos preocupados por el costo, es neutral para el erario o ingreso público. No tiene ningún costo adicional para los contribuyentes.

Una vez más. Cobertura de atención médica para 150,000 kanseños. Ahorro de costos para casi todos. ¿Y los contribuyentes de Kansas no pagan nada extra?

Este es un trato que cualquiera aceptaría.

Esto no debería ser una cuestión partidista y, de hecho, creo que si la cuestión se sometiera a votación hoy, la mayoría de ustedes en esta Cámara la apoyarían. Sin embargo, hay algunos que se oponen tan rotundamente a la expansión que ni siquiera les dan la oportunidad de debatir y votar.

Descartan a la gran mayoría de los habitantes de Kansas que apoyan la expansión de Medicaid...

Se mantienen al margen, mientras estados como California, Nueva York y todos y cada uno de nuestros estados vecinos toman el dinero de *nuestros* impuestos federales para apoyar a **sus** hospitales y **sus** economías...

Miran hacia otro lado mientras los pacientes ancianos tienen que conducir cada vez más lejos para recibir atención.

Dicen que la expansión de Medicaid no es una bala de plata para nuestros hospitales rurales. ¿Saben qué? Estoy de acuerdo. Por supuesto que no va a resolver todos los retos que enfrenta la atención médica rural. Pero es una parte fundamental de la solución. No podemos resolver el problema sin ello, como hemos visto en otros 40 estados.

En este punto, no expandir Medicaid es similar a renunciar a sus hospitales rurales, a sus comunidades rurales. Me niego a hacerlo. **Ustedes también deberían hacerlo.** La *Ley de reducción de costos de atención médica para todos* se presentará en ambas Cámaras la próxima semana. Dejemos de ignorar a nuestros electores y démosle una audiencia a este proyecto de ley para el Día de Kansas. En el 163° aniversario de la entrada de nuestro estado a la democracia más grande del mundo, los habitantes de Kansas merecen un debate y una votación sobre la expansión de Medicaid.

Bien, ya nos hemos ocupado de la atención médica rural. Ahora hablemos de salvar nuestras **escuelas públicas rurales**. El 90% de los niños de Kansas van a escuelas públicas, y en las zonas rurales, donde casi no hay escuelas privadas, ese número es cercano al 100%.

Cuando postulé por primera vez para el cargo, me comprometí a ser la Gobernadora de la Educación. Arreglar nuestro sistema escolar fue mi enfoque número uno.

Era lo que nuestro estado necesitaba. Era lo que necesitaban nuestras comunidades rurales.

Porque hace varios años, cuando nuestro estado enfrentó una grave crisis presupuestaria, fueron nuestras escuelas rurales las más afectadas.

Ahora me enorgullece informar que el año pasado, mi quinto año en el cargo, también fue el quinto año consecutivo en que nos unimos republicanos y demócratas para financiar completamente nuestras escuelas públicas.

Esa inversión constante está dando sus frutos. En este momento, nuestra tasa de graduación de la escuela preparatoria es la más alta de la historia... Más que nunca, mayor número de nuestros estudiantes están yendo a la universidad u obteniendo credenciales de trabajo... y el número de estudiantes que necesitan instrucción correctiva ha disminuido drásticamente.

He dicho que nuestro estado está de vuelta en el camino económico correcto, también está de nuevo en el camino académico correcto.

Sin embargo, algunos quieren hacernos retroceder, revertir el progreso que hemos logrado, desviando dinero público hacia las escuelas privadas, o despojando a las escuelas rurales de los fondos que necesitan para permanecer abiertas.

Así que esta noche, permítanme ser muy clara: no permitiré que eso suceda.

Continuaré rechazando los *vouchers* y cualquier intento de enviar dinero destinado a la educación pública hacia las escuelas privadas.

Simple y llanamente, los *vouchers* destrozarán nuestras escuelas rurales,

Nuestros maestros no apoyan los *vouchers*.

Nuestros funcionarios locales no apoyan los *vouchers*.

Y los habitantes de Kansas no apoyan los *vouchers*.

Créanme, si representan a una zona rural y están presionando por los *vouchers*, escucharán a los padres de su zona preguntar por qué le han dado la espalda a sus escuelas y por qué le han dado prioridad a las escuelas privadas a **cientos** de millas de distancia.

En la última sesión, usé mi capacidad de veto para proteger a nuestros distritos escolares públicos rurales que se enfrentaban a recortes masivos e inmediatos de fondos.

El distrito que enfrentó el mayor recorte fue el distrito escolar USD 225, en Fowler. Encontrarán a Fowler en el camino entre Liberal y Dodge City, se llama a sí misma "una pequeña ciudad con un gran corazón".

Saben, si no hubiera vetado el proyecto de ley anual de financiación escolar, el presupuesto de Fowler se habría recortado en un 25%. No hay duda de que el distrito habría cerrado.

Y no es solo el distrito escolar el que habría sufrido, es toda la ciudad la que habría sufrido. En los últimos años, las escuelas de Fowler se han vuelto más esenciales, no menos, esenciales para su comunidad.

Fowler ha transformado el espacio no utilizado en su escuela preparatoria en una incubadora de negocios, alquilando espacio a un proveedor local de Internet. También puso en marcha su propia guardería, que ofrece a las familias un servicio esencial.

Si el distrito escolar USD 225 cerrara sus puertas por completo, no solo cerrarían las aulas... cerrarían los negocios.

Pero aún más que eso, la pérdida de las escuelas locales significaría la pérdida de una forma de vida especial, que es justo el corazón de lo que significa vivir en un pueblo pequeño. Cuando los niños tienen que tomar el autobús a otra ciudad, a millas de distancia... se pierden esos encuentros en la tienda de comestibles con los maestros de sus hijos...se pierden las ventas de pasteles, se pierden las obras de teatro de la escuela y las rivalidades futbolísticas... se pierde mucho de lo que hace que los pueblos rurales, como Fowler, sean tan especiales.

Pero la ciudad de Fowler no está permitiendo que eso suceda. Fowler está luchando para proteger su forma de vida.

Y esta noche, quiero reconocer a las personas que han liderado estos esfuerzos: el superintendente Jamie Wetig y el presidente de la Junta Escolar TJ Milford. Jamie y TJ, por favor, pónganse de pie para ser reconocidos.

TJ y Jamie, al igual que muchos otros educadores en todo Kansas, están luchando por nuestras escuelas rurales, luchando por sus comunidades. **Debemos ponernos de pie y unirnos a ellos en esa lucha.**

Es por eso que mi presupuesto de este año financiará completamente las escuelas por sexto año consecutivo.

También es la razón por la que mi presupuesto pondrá a Kansas en camino de financiar completamente la educación especial.

En este momento, debido a que no estamos financiando la educación especial en la cantidad requerida por ley, las escuelas terminan desviando fondos de otras áreas, lo que afecta a los estudiantes en todas las áreas.

La idea de que cualquier escuela de Kansas no tenga los recursos para educar a los estudiantes con necesidades especiales, debería ser profundamente angustiante para todos nosotros.

Así que hagamos algo al respecto. Nuestras escuelas deben ser capaces de educar a **TODOS** nuestros niños.

Eso también significa nuestros hijos más pequeños.

Pero no podemos esperar hasta el kindergarten para comenzar a preparar a nuestros hijos para un gran futuro. Las experiencias de nuestros hijos en sus primeros años determinan la trayectoria de toda su vida, desde los logros académicos hasta su desarrollo social.

Es por eso que estoy tan enfocada en **la primera infancia**. En mi presupuesto de mañana, propondré la mayor inversión jamás realizada en un solo año en el sistema de primera infancia de este estado.

Una gran parte de esa inversión se destinará a resolver la escasez de cuidado infantil en nuestro estado. Más de la mitad de las familias de Kansas que buscan cuidado infantil no pueden encontrar una vacante, lo que obliga a muchos padres a renunciar a sus trabajos porque no hay opciones de cuidado asequible y de calidad. Y la escasez es peor en nuestras zonas rurales.

Es malo para nuestros hijos, es estresante para nuestros padres y, en un momento en que todas las empresas están desesperadas por trabajadores, desacelera nuestra economía.

Hemos empezado a reducir esa brecha. Entre mayo de 2022 y agosto del año pasado, hemos agregado más de 6,800 cupos de cuidado infantil en todo el estado. También hemos proporcionado créditos fiscales para facilitar que las empresas proporcionen guarderías a sus empleados.

Pero aún nos queda mucho por hacer.

Necesitamos eliminar la burocracia que dificulta el acceso de las familias y los proveedores de cuidado infantil a los servicios.

Solo piensen: si una guardería quiere establecerse, debe trabajar con una agencia estatal para obtener la licencia, con otra para recibir apoyo de la fuerza laboral y con una tercera para obtener fondos. Hay demasiadas barreras, demasiados portales, demasiadas complicaciones. Es inaceptable.

El año pasado, creé un grupo de trabajo encargado de formular un plan para unificar nuestros servicios para la primera infancia en una sola entidad.

El grupo de trabajo se ha reunido a lo largo del año y presentó sus recomendaciones el mes pasado.

Esta noche, me baso en ese plan y pido que estos servicios se pongan bajo un mismo techo: la "Oficina de la Primera Infancia".

Pronto presentaré un proyecto de ley para que el Gabinete de Niños de Kansas se convierta en esa oficina, un lugar único para jóvenes familias, proveedores de cuidado infantil y empresas que necesitan servicios para la primera infancia.

Sé que a muchos de ustedes también les apasiona mejorar nuestro sistema de la primera infancia. Esta es una excelente manera de dejar de lado a los partidos políticos, hacer que el gobierno sea más eficiente y abordar un problema importante para las familias de Kansas.

Podemos hacer tan importantes inversiones en nuestras escuelas y en el sistema de la primera infancia porque hemos hecho crecer nuestra economía y hemos administrado el estado de una manera fiscalmente responsable.

Otros estados se están viendo obligados a recortar prioridades claves para abordar los déficits estructurales en sus presupuestos.

Pero aquí en Kansas, podremos abordar el cuarto desafío que quiero plantear esta noche: **el costo de vida demasiado alto.**

Como dije antes, hemos recortado los impuestos para los habitantes de Kansas en más de mil millones de dólares en total.

Pero con tantas familias trabajadoras pasando dificultades, todos podemos estar de acuerdo en que necesitamos recortar los impuestos nuevamente.

Debemos devolver ese dinero a los bolsillos de los habitantes de Kansas, y lo haremos, de una manera fiscalmente responsable, específica y sostenible. De una manera que no amenace el progreso en todas las demás áreas que nos preocupan: nuestras escuelas, nuestras carreteras, los hogares de crianza temporal o *foster care*, la seguridad pública.

Desafortunadamente, eso es exactamente lo que haría la propuesta del impuesto único.

Este surgió el año pasado, y se espera que vuelva a surgir este año, a pesar del hecho de que solo beneficia a los súper ricos, mientras hace poco o nada por los trabajadores de clase media de Kansas.

Ustedes lo saben, los legisladores de Arizona aprobaron un impuesto único o fijo en 2021. Ahora, se enfrentan a un significativo déficit presupuestario. ¿Adivinen a dónde están mirando para los recortes? Sus escuelas públicas y su infraestructura de agua.

Hemos recorrido ese camino antes, y no podemos ni queremos volver atrás. Ni volver a Brownback, ni volver a las semanas escolares de cuatro días. Ni volver a las carreteras que se

desmoronan, a los puentes que se caen, todo porque algunos políticos quieren impulsar un experimento fiscal imprudente.

El lunes me reuní con legisladores republicanos y demócratas para proponer un plan responsable, integral y sostenible que beneficie a todos los habitantes de Kansas.

Este comienza por hacer lo que deberíamos haber hecho en primer lugar: eliminar por completo el impuesto a los alimentos en los mercados. No hay que esperar hasta el 2025, tenemos que hacerlo ahora.

A continuación, queremos brindar alivio a nuestros jubilados, algo que sé que es de suma importancia para la mayoría de nosotros aquí. Nuestros adultos mayores han trabajado arduamente durante toda su vida, pagando al Seguro Social para que puedan disfrutar de una jubilación cómoda.

Su próximo capítulo en la vida no debe ser tener que preocuparse por cómo pagar sus medicinas esenciales o si pueden poner comida en la mesa.

Así que estamos proponiendo que eliminemos por completo los impuestos estatales sobre los ingresos del Seguro Social. Trabajemos juntos para asegurarnos de que nuestros adultos mayores tengan una jubilación segura. Esos años dorados deben estar llenos de momentos alegres, no estresantes.

Pero incluso más que los impuestos sobre el Seguro Social, tal vez los impuestos que más perjudican a las personas mayores son los impuestos a la propiedad. La verdad es que, a medida que los valores de las propiedades y los impuestos asociados se disparan tanto en las zonas rurales como en las urbanas, a los habitantes de Kansas les preocupa ser expulsados de sus hogares, los hogares donde criaron a sus hijos, construyeron sus vidas y crearon recuerdos preciosos.

Eso es exactamente lo que está sucediendo en Iola, Kansas. Mary Kay y David Heard han vivido allí durante casi toda su vida, dirigiendo la tienda local *Western Auto Associates Store* y criando a tres hijos.

Ellos se jubilaron en 2009, y desde entonces han sido miembros comprometidos en la comunidad, apoyando a las pequeñas empresas y al hospital local. Pero a pesar de su trabajo, han visto cómo la población de Iola ha disminuido lentamente, en parte porque sus vecinos y amigos se ven abrumados por los impuestos a la propiedad.

Para aumentar nuestra población en las zonas rurales, no podemos ahuyentar a las familias que sostienen nuestras comunidades. Es por eso que hago un llamado a la legislatura para que aumente la exoneración del impuesto a la propiedad residencial en todo el estado de \$42,000 a

\$100,000. Esto proporcionaría alivio cada año a personas como Mary Kay y David, y a 370,000 familias, eliminaría casi todo su pago estatal de impuestos a la propiedad.

Mary Kay y David están aquí esta noche. ¿Podrían ustedes ponerse de pie y ser reconocidos, representando a los miles de habitantes de Kansas que se beneficiarían de la reducción del impuesto a la propiedad?

Dije que el plan era integral, y lo es. Además de hacernos cargo de los impuestos a la propiedad, además de poner fin más rápido al impuesto a los comestibles y hacer que la vida sea más asequible para nuestros adultos mayores... también crea una exoneración de impuestos sobre las ventas para el regreso a clases... aumenta la deducción estándar para que los habitantes de Kansas paguen menos cuando declaren sus impuestos... y ayuda a todos los padres a pagar por el cuidado de los niños.

Eliminemos el impuesto fijo o único de la mesa de una vez por todas. En cambio, unámonos en torno a este plan: beneficia a todos los habitantes de Kansas, no solo a los que están en la cima. Incluye ideas que gustan tanto a los republicanos como a los demócratas. Y, lo que es más importante, no amenaza el progreso en todos los demás temas que nos preocupan. Hagámoslo.

En muchos de los temas que he esbozado esta noche, tenemos que actuar ahora e invertir ahora para mejorar de inmediato las vidas de los habitantes de las zonas rurales de Kansas. Pero el último desafío que quiero abordar esta noche es uno que amenaza el futuro a largo plazo de nuestra economía, particularmente en las comunidades rurales. Y esa es **nuestra crisis de agua**.

Partes del oeste de Kansas ya han visto cómo los pozos se han secado, y los estimados muestran que a otros les quedan menos de 25 años. Eso es solo una generación de agua utilizable.

Mientras tanto, la infraestructura que lleva agua potable a hogares, escuelas y negocios se está desmoronando. Caney, una ciudad en el sureste de Kansas, recientemente tuvo que cerrar las escuelas los viernes y cerrar los baños públicos, porque estaba perdiendo una cantidad significativa de agua a través de tuberías antiguas. Y Caney no será el único pueblo que sufra de esta manera, si no actuamos ahora.

El reto de preservar la calidad y cantidad de nuestra agua ilustra lo que dije antes: que un problema existencial para las zonas rurales de Kansas es un problema existencial para todo nuestro estado.

Mi objetivo para el resto de mi mandato es poner a Kansas en camino de resolver esta crisis. Ya estamos avanzando:

La legislatura aprobó un proyecto de ley bipartidista que creó un marco de acción para garantizar que todas las comunidades de Kansas estén planificando para el futuro...

Además de financiar completamente el Plan Estatal de Agua por segundo año consecutivo, hemos invertido la cifra histórica de \$35 millones durante los próximos cinco años para hacer frente a los problemas del agua...

Ahora hay un asesor especialista en aguas para coordinar los esfuerzos de las agencias...

Y estamos pagando la deuda de infraestructura hídrica antes de tiempo, lo que nos da \$30 millones de dólares adicionales para resolver la crisis.

Es crucial que aprovechemos ese progreso y empoderemos a más partes interesadas para que tomen medidas. Las buenas nuevas son que estamos en una mejor posición que nunca para hacerlo.

Mi propuesta presupuestaria de mañana financiará íntegramente el Plan Estatal del Agua por tercer año consecutivo...

Incluirá aún más fondos para que las ciudades rurales actualicen sus sistemas de agua...

Mi presupuesto proporcionará recursos para el nuevo Instituto del Agua de Kansas en la Universidad K-State, para aprovechar su experiencia y desarrollar soluciones innovadoras a los desafíos sobre el agua.

Además, proporcionará recursos adicionales para ayudar a los agricultores y ganaderos a implementar prácticas de ahorro de agua, como la labranza en franjas y el riego por goteo.

Esas prácticas están ganando impulso en todo el estado. Cada vez más, los habitantes de Kansas reconocen que no tenemos que elegir entre conservar el agua y hacer crecer la economía. Uno es esencial para el otro.

Eso incluye a personas como Mitch Baalman, un agricultor de cuarta generación de Hoxie. Su padre fundó el Distrito 4 de Gestión de Aguas Subterráneas en los años 70, reconociendo, incluso en ese entonces, la necesidad de abordar el futuro del agua.

Padre e hijo han trabajado con otros agricultores de la zona para, como dice Mitch, "cambiar la mentalidad y la cultura" en torno a la conservación del agua. Se reunió con algunos de sus amigos de la iglesia para iniciar un Área Local de Manejo Mejorado o, como lo conocemos, un *LEMA*, por sus siglas en inglés, para alentar a otros productores a hacer más con menos agua.

No fue fácil: celebraron audiencias públicas, trabajaron con sus mayores compradores y cambiaron los estatutos. Pero han demostrado que, a pesar de lo que mucha gente cree, el agua no es un problema intratable. La sostenibilidad es posible.

Su *LEMA* ha demostrado una reducción de casi el 30% en el uso de agua, mientras que los productores ahorraron dinero y cumplieron sus objetivos de producción. Son un modelo para otras comunidades en todo el estado, lo que demuestra que la acción coordinada y colectiva sobre la conservación del agua es buena para nuestros bolsillos, tanto a corto como a largo plazo.

Mitch y su esposa Lola están aquí esta noche. Por favor, pónganse de pie para ser reconocidos.

Mitch y Lola y otros como ellos están haciendo posible preservar el Kansas que todos conocemos y amamos. Nos lo debemos a nosotros mismos, a nuestros hijos y a todas las generaciones futuras de Kansas, debemos seguir su ejemplo y actuar ahora, antes de que sea demasiado tarde.

He pasado mucho tiempo esta noche hablando de la zona rural de Kansas, haciendo grandes preguntas sobre su futuro.

Tenemos que enfrentar esos desafíos, no solo porque es bueno para las comunidades rurales individuales, sino porque sin esas comunidades rurales, perdemos lo que somos como estado entero.

Afortunadamente, hay buenas razones para ser optimistas sobre el futuro. El mes pasado, el Departamento de Agricultura de Estados Unidos publicó un estudio que muestra que la población de las zonas rurales está aumentando por primera vez en una década. De hecho, partes de las zonas rurales de Kansas ahora están creciendo 8 veces más rápido que el promedio nacional.

Sin embargo, con demasiada frecuencia, parece que la gente, especialmente aquí en la legislatura estatal, cree que nuestras comunidades rurales están condenadas a reducirse... que nuestros hospitales están condenados a cerrar... que nuestras escuelas están condenadas a declinar. Se piensa que deberíamos darnos por vencidos, como si no hubiera nada que pudiéramos hacer al respecto. Bueno, creo que eso es una tontería.

Este es mi mensaje de esta noche: Redoblen los esfuerzos por las zonas rurales de Kansas. Den un paso adelante. Esto tiene que ser una prioridad: cuando **las zonas rurales de** Kansas son fuertes, entonces Kansas es fuerte. Punto.

Tal vez eso no es algo que la gente esté acostumbrada a escuchar de los demócratas.

Pero no llegué aquí ayer; sé, por años y años de viajar por este gran estado, de un pequeño pueblo a otro, que la zona rural de Kansas no es solo el motor económico de nuestro estado. Es nuestro corazón, es nuestro núcleo. Es lo que somos. Es por eso que nos encanta ser kanseños.

En este momento, estamos en una posición sólida. Estamos debatiendo cómo gastar responsablemente el superávit que tenemos, no cómo recortar prioridades de la manera menos dolorosa. Piensen en lo lejos que hemos llegado, después de tantos años nadando en la otra dirección.

Hemos llegado hasta aquí trabajando juntos. Solo trabajando juntos tendremos éxito en construir un futuro más brillante, no solo para las zonas rurales de Kansas, sino para todos los rincones de nuestro estado.

Muchos de ustedes han estado en esto durante muchos años y tienen las cicatrices de las batallas para demostrarlo.

Los animo a recordar las palabras del gran kanseño Ted Lasso, que dijo: "¿Saben cuál es el animal más feliz de la tierra? Es el pez dorado. ¿Sabes por qué? Porque tiene una memoria de 10 segundos. Conviértete en un pez dorado".

Seamos todos peces dorados, y no dejemos que las divisiones del pasado nos impidan hacer lo correcto por el futuro de los habitantes de Kansas.

Tenemos la oportunidad única de aprovechar el progreso que hemos logrado y realmente tener un impacto duradero en el estado que amamos y en las personas a las que servimos.

Entonces, vayamos por ello.

Gracias. Buenas noches.